
 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

PLENÁRIO DO COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO URUCUIA 1 

 2 

Ata da 55ª reunião ordinária realizada em 14 de dezembro de 2016. 3 

 4 

Aos quatorze dias do mês de dezembro de 2016, às 09h30min, na sede do Comitê de Bacia 5 

Hidrográfica do Rio Urucuia, na Rua Filadelfo Souza Pinto nº 141, Bairro Nova Divineia, Unaí, Minas 6 

Gerais, reuniram-se os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Urucuia para a 55ª 7 

Reunião Ordinária. Compareceram os seguintes conselheiros titulares e suplentes: Representantes 8 

do poder público estadual, MARCOS ROBERTO BATISTA GUIMARÃES representante do IEF-MG, 9 

BRAYTNER MENDES representante da PMMG, EDIVALDO PAES DOS SANTOS, represente da 10 

EMATER, ANTÔNIO MARCOS DE FREITAS MONTEIRO representante do IMA, MARCOS DE SOUZA 11 

MORÃES representante SES-MG,  JOSÉ TADEU DE LA GUARDIA representante do  DER-MG, 12 

Representantes do Poder Público Municipal: CARLOS LISIAS MOREIRA SOUSA, representante da 13 

Prefeitura de Unaí, Representantes dos usuários de recursos hídricos: RONALDO SILVA XAVIER 14 

representante da COPASA, PAULO FRANK representante da COAGRIL, JOSÉ AMÉRICO CARNIEL  15 

representante da ASSOCIAÇÃO MUNDO NOVO, ALTEGNO BATISTA DORNELLAS representante da 16 

CAPUL. Representante da Sociedade Civil, CÁTIA REGINA DE FREITAS ROCHA representante da 17 

APA, TEREZINHA LOPES SANTANA representante da AAMA, FRANCISCO PINTO DA SILVA 18 

representante da Arpa, JULIO CÉSAR AYALA BARRETO representante do CREA-MG, IVONETE 19 

ANTUNES FERREIRA, representante da AMNOR, KEILA CRISTINA DE FREITAS representante do 20 

KYRIOS.  1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO - 2) ABERTURA. Após a composição da 21 

mesa, o senhor Presidente do Comitê José Américo Carniel desejou as boas vindas aos presentes e 22 

anunciou a realização da reunião, logo em seguida colocou em discussão apresentação da ata da 23 

54ª reunião ordinária do CBH Urucuia. 3) EXAME DA ATA DA 54ª REUNIÃO ORDINÁRIA. Ata foi 24 

aprovada por unanimidade. Registram-se as ausências justificadas dos conselheiros: Marcelo 25 

Perondi, Wellington Carlos de Castro, Patrícia Corradini Baruffi e José de Paula Martins 4) 26 

COMUNICADO DOS CONSELHEIROS. Foi apresentado o novo conselheiro do comitê, 27 

representante da Secretaria Estadual da Saúde: Marcos de Sousa Moraes, professor por vinte anos 28 

e estudioso na área de meio ambiente, está substituindo a conselheira Vera Lúcia Ribeiro dos 29 

Santos. O Conselheiro José Americo Carniel apresentou uma carta recebida e que trata da vida e 30 



 
COMITÊ DA SUB BACIA HIDROGRÁFICA MINEIRA DO RIO URUCUIA 

 

 
 

Rua Filadelfo Souza Pinto nº. 141, Bairro Nova Divineia – Unai/MG – CEP: 38610-000 
Fone: (38) 3676-2527 e (38) 8822-5015 – E-mail: cbhurucuia@hotmail.com 

 

 

 

trajetória do senhor Mário Dantas, ex-coordenador do Fórum Mineiro de Comitês de Bacias 31 

Hidrográficas. Segundo relatam, o senhor Maria Dantas foi um verdadeiro baluarte em defesa dos 32 

interesses dos recursos hídricos tanto do Estado de Minas Gerais quanto do Brasil. O Conselheiro 33 

Julio Ayala comentou sobre a importância do uso, manejo e conservação do solo, segundo ele 34 

sendo necessária a criação de políticas públicas para o setor. Mencionou da importância dos 35 

sistemas agroflorestais, como o eucalipto, para o uso sustentável do solo. O conselheiro Paulo 36 

Frank informou que a Coopeartiva Coagril de Unaí, recebeu o título de empresa cidadã, oferecida 37 

pelo Rotary Internacional premio de grande importância e que deve ser divulgado na mídia local e 38 

regional. Ele comentou sobre a formação de uma comissão que está fazendo reuniões frequentes 39 

para apreciar, discutir e vislumbrar uma solução para o uso sustentável da água da Bacia 40 

Hidrográfica do Ribeirão das Almas, um região de grande potencial para a agricultura irrigada, e 41 

conta com o apoio do Comitê do Rio Urucuia e da Supramnor. Os conselheiros informaram que o 42 

ENCOB – Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas, de 2017, será organizado em 43 

Brasilia/DF.  A conselheira Ivonete informou que o executivo e o legislativo de Bonfinópolis de 44 

Minas visitaram a AMNOR. O conselheiro Francisco Pinto informou que estão sendo executados 45 

projetos de proteção de nascentes da Bacia Hidrográfica do Boi Preto, em parceria com a ARPA, 46 

IEF, e Ministério Público. Informou também que o Dr. Rafael, Juiz da Comarca de Arinos, mudou-se 47 

para assumir a Comarca de Unaí, e que é uma excelente pessoa para fazer parcerias na elaboração 48 

e execução de Projetos de Revitalização de Bacias Hidrográficas, pois consegue recursos 49 

financeiros para estas atividades. Inclusive mencionou o sucesso do projeto de Sagarana, distrito 50 

de Arinos. O conselheiro pediu para que todos os membros do Comitê do Rio Urucuia, se 51 

informem sobre a 20ª Romaria das Águas e da terra de Minas Gerais, de 2017, do Noroeste de 52 

Minas, coordenado pela Diocese de Paracatu, e tem como tema: “Povos da cidade e do Sertão, 53 

clamam por água, terra”, e tem como lema: “Povos, rios, veredas são dons de Deus em romaria e 54 

resistência”. A referida Romaria terá seu início dia 15/12/2016 em Paracatu e sua celebração final 55 

em Unaí, dia 23/07/2017.  O conselheiro Braytner da Policia Militar do Meio Ambiente, informou 56 

que será celebrada a festa de formatura da 4ª turma de alunos formados em Educação Ambiental, 57 

nas dependências do Itapuã Iate Clube, em Unaí, às 14hs do dia 16/12. Fez o convite para todos 58 

que tenham interesse em participar do evento. 5) INFORMAÇÕES DA REUNIÃO DO FÓRUM 59 
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MINEIRO DE COMITÊS DE BACIAS HIDROGRÁFICAS-FMCBH, REALIZADA NA CIDADE DE TEÓFILO 60 

OTONI/MG. A conselheira Terezinha Lopes Santana participou da 47ª Reunião Ordinária do Fórum 61 

Mineiro de Comitês de Bacias Hidrográficas realizada na cidade de Teófilo Otoni nos dias 29 e 30 62 

de novembro de 2016, e fez o relato sobre as atividades realizadas durante o evento, destacando 63 

que as reuniões do FMCBH serão concentradas em Belo Horizonte, para facilitar o deslocamento 64 

dos conselheiros e para adequar-se à crise financeira que assola o estado e a nação. Também 65 

destacou a visitação realizada à Área de Proteção Ambiental do vale do Mucuri. 6) SITUAÇÃO DOS 66 

PROJETOS DE REVITALIZAÇÃO DE BACIAS HIDROGRÁFICAS. Segundo os dois conselheiros que 67 

representam o CBH Urucuia na Câmara Consultiva do Alto São Francisco, Julio César Ayala Barreto 68 

e Terezinha Lopes Santana, responsáveis pelo acompanhamento dos dois projetos de recuperação 69 

hidroambiental, do Vão dos Buracos, no município de Chapada Gaúcha, e do Pastos dos Bois, em 70 

Uruana de Minas, ambos os projetos estão em plena execução, com  todas as atividades bem 71 

conduzidas, acompanhadas e fiscalizadas pela empresa IRRIPLAN, e com previsão de 72 

encerramento dos projetos até final de abril de 2017. O conselheiro Francisco pediu que fossem 73 

apresentados os resultados dos dois projetos de recuperação hidroambiental na reunião do 74 

Comitê , para que os conselheiros fiquem cientes das atividades desenvolvidas. 7) ANÁLISE E 75 

APROVAÇÃO DOS SUBSÍDIOS PREPARADOS PELA CETIL – CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL 76 

LEGAL, SOBRE O REGIMENTO INTERNO DO CBHSF8. – O conselheiro Marcos Roberto Batista 77 

Guimarães, relator da CETIL, informou que todos os artigos da Deliberação Normativa CERH MG N° 78 

52 de 30 de junho de 2016 que estabelece diretrizes para a adequação do regimento interno do 79 

Comitê, foram analisados e conferidos pela comissão formada para esse fim, e pediu que todos os 80 

conselheiros mandem suas contribuições, dentro de cinco (5) dias úteis, contados a partir desta 81 

reunião, para que a câmara técnica possa encaminhar estes subsídios para o departamento 82 

jurídico do IGAM. 8) CALENDÁRIO DE REUNIÕES ORDINÁRIAS DO CBHURUCUIA PARA O ANO DE 83 

2017 – O calendário de reuniões foi apresentado, discutido e aprovado pelo plenário do 84 

CBHurucuia. 9) DELIBERAÇÕES – 9.a – APROVAÇÃO DA COMISSÃO ELEITORAL – A comissão 85 

eleitoral escolhida na reunião ordinária do comitê, em Buritis, composta por: Brytner Mendes 86 

representante da PMMG, Manoel Delci Batista da Silva representante da ARPA de Arinos, Juarez 87 

de Melo Souto da Prefeitura Municipal de Unaí e Altegno Batista Dornellas da Capul, foram 88 
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apresentados para o conselho e foi aprovada por unanimidade e empossada para o cumprimento 89 

de suas funções que é dar transparência e fluidez ao processo eleitoral que se aproxima, que irá 90 

eleger os componentes do novo conselho responsável pela gestão 2017/2021. 9.b – AUTO 91 

AVALIAÇÃO DO CBH, SEGUNDO A DN N° 41 DE 2012 - O plenário do comitê decidiu, por 92 

unanimidade, fazer uma avaliação coletiva do funcionamento do comitê, com objetivo de dar 93 

celeridade ao processo de auto-avaliação. O resultado será em encaminhado à Gerencia de Apoio 94 

aos Comitês de Bacias Hidrográficas – GACBH, no IGAM em Belo Horizonte, para conhecimento e 95 

registro. 9.c – PLANO DE TRABALHO PARA O EXERCÍCIO DE 2017 – Sem discussão. 10) ASSUNTOS 96 

GERAIS – Os conselheiros comentaram que está sendo feito uma articulação para que seja 97 

construída a sede definitiva do Comitê, no local cedido pelo DER-MG,  onde irá agregar a outras 98 

instituições e autarquias do poder público estadual. O conselheiro José Tadeu, do DER-MG de 99 

Arinos, comentou que o governo do estado assinou um termo de cessão de uso da antiga sede do 100 

DER-MG, da cidade de Urucuia, em favor da APAE daquela cidade. O conselheiro José Américo fez 101 

uma prestação de contas, mostrando as despesas realizadas para manter o funcionamento do 102 

Comitê do Rio Urucuia, com recursos financeiros custeados pela Associação dos Produtores Rurais 103 

da Região do Mundo Novo. 11) ENCERRAMENTO: Não havendo assuntos a serem discutidos o 104 

presidente declarou encerrada a sessão com agradecimentos à presença de todos os 105 

conselheiros(as) da qual foi lavrada esta ata 106 

 107 

     108 

 109 

IVONETE ANTUNES FERREIRA 110 

 Secretária Executiva 111 


